

## Avances del GES

La Cuenta Pública 2025 nos dejó un aire fresco para los que aún creemos: el GES (Garantías Explícitas en Salud) crece con fuerza. Se incorporan tres nuevas patologías y se fortalecen 10 existentes. ¿Qué significa esto en la práctica? Que Chile empieza a mirar con más profundidad las dolencias que no siempre hacen ruido, pero que impactan profundamente en la vida cotidiana de las personas. La hospitalización por depresión grave en menores de 15 años ya no dependerá del azar ni del bolsillo. La continuidad terapéutica tras el alta por cirrosis hepática, esa que antes quedaba en tierra de nadie, ahora es un derecho. Y cesar el consumo de tabaco con apoyo psicológico y farmacológico para mayores de 25 años deja de ser una utopía. La ampliación de cobertura en diabetes tipo 1 y 2, la incorporación del medicamento Trikafta para fibrosis quística, antes accesible sólo por judicialización, y el fortalecimiento en la detección del Virus del Papiloma Humano dan señales claras de un sistema que comienza a escuchar mejor.

ALEJANDRO GÓMEZ

## Desempleo

El desempleo en el país está en 8,8% y hay varias razones para ello, como el alza del salario mínimo, de la cotización previsional (5%), el aumento de la grasa estatal, los manotazos al fondo de emergencia, el aumento de la deuda nacional, las empresas del Estado en déficits, entre otras. Los mayores costos de contratación afectan en especial a las pymes, que son las que siempre han generado más empleo. ¿Qué hace el emprendedor para sortear el mayor costo? Invierten en nuevas tecnologías y en máquinas para suplir al personal: se pagan solas, trabajan sin pedir aumento, no hacen huelga, no piden sala cuna y se van descontando de impuestos. Ahí están los resultados.

EDGAR RODRÍGUEZ

## Sobrevivir no basta

En Chile, cerca del 80% de los niños diagnosticados con cáncer sobrevive, un logro extraordinario fruto del trabajo médico, las políticas públicas y el compromiso social. Sin embargo, esta buena noticia oculta una realidad menos visible pero igual de urgente: cuatro de cada cinco sobrevivientes enfrentan secuelas físicas, emocionales, cognitivas o psicosociales. Un 30,7% de ellos padece consecuencias severas que limitan gravemente su calidad de vida, porque la enfermedad no termina cuando finaliza el tratamiento del cáncer. La rehabilitación

integral no puede seguir siendo vista como un complemento opcional, sino como parte esencial del tratamiento. Sabemos, gracias a estudios recientes, que el 70% de los jóvenes reporta importantes secuelas emocionales, y más del 50% complicaciones endocrinas o neurocognitivas, entre otras. Sobrevivir no basta. Necesitamos una política pública clara que garantice la rehabilitación oncológica infantil como un derecho.

MARCELA ZUBIETA

## Aborto

¿Acaso no se nota que el polémico proyecto de ley de aborto es una cortina de humo para tapar los más recientes escándalos?

TAJME MUÑOZ

## Nepotismo

Respecto de la renuncia de su cuñada por viajar dos veces al extranjero mientras tenía licencia médica por extensión de su post natal, el presidente declaró que estaba correcto y que debe enfrentar las consecuencias como cualquier ciudadano. Pero más correcto hubiera sido que, basado en una de sus promesas más apreciadas y seductora de su campaña, cumpliera la promesa de que no se iba a contratar a ningún pariente, porque se declaraba contrario al nepotismo.

LUIS SOLER MILLA